

## Épisode 108 - La langue française en Afrique - Transcription en français

### REJOINS LE CLUB VIP :

- **Transcriptions PDF bilingues** FR + anglais / FR+ espagnol / FR + portugais / FR + allemand.
- **Le podcast “je vous explique”** où j’explique les conjugaisons, les temps, le vocabulaire, la culture, des contenus en contexte.
- **la vidéo et l’audio** des contenus sans générique, ni annonce, ni publicité.
- **le groupe privé Télégram** pour partager en français avec + de 250 membres.
- **Le chat vocal/vidéo** en groupe privé : 1h / semaine
- **Les Directs YouTube privés** questions / réponses / activités

[!\[\]\(666e09182d4cd268646ea700ea60dcdf\_img.jpg\) Clique ici pour devenir membre du club VIP maintenant. !\[\]\(1ef1ef0bf9af6c6996401964cf280f2d\_img.jpg\)](#)

Bonjour et bienvenue dans l’épisode 108 du podcast FLUIDITÉ dans lequel je vais vous parler de la francophonie en Afrique, dans quel pays on parle français, alors, restez à l’écoute !

[GÉNÉRIQUE]

Avant de commencer, je vous invite à rejoindre notre club VIP. C’est une page Patreon où vous avez du matériel additionnel pour approfondir mes contenus et devenir meilleur en français.

Alors, pour chaque épisode ou vidéo, vous avez la liste du vocabulaire, les transcriptions bilingues, la version audio mp3 et un autre podcast où j’explique la grammaire que j’ai utilisée en contexte.

Le club VIP, c’est aussi une communauté de plus de trois cents (300) membres maintenant. On échange ensemble sur le groupe Télégram et sur le forum Discord et on fait différentes activités de groupe pour que vous puissiez pratiquer l’oral.

Donc vous pourrez trouver ou partager des ressources avec d’autres apprenants comme vous et des amis qui s’aident les uns les autres et c’est important pour ne pas que vous vous sentiez seul dans votre apprentissage.

Donc, je vous mets le lien sur les plateformes de podcast et sur Youtube pour vous inscrire au club VIP. C’est seulement 5€ par mois et vous restez autant de temps que vous voulez.

Sur mon site, Le Franchute.com, on propose des cours de pratique de conversation avec des tuteurs et des tutrices natifs. Vous avez aussi les liens dans la description pour demander un cours d’essai.

Toujours Dans la description de l’épisode aussi, vous trouverez la version vidéo Youtube pour réécouter avec les sous-titres en français ou dans d’autres langues pour améliorer votre compréhension orale.

Vous m'avez suggéré plusieurs fois de parler de ce sujet, de parler des autres pays francophones et j'ai trouvé que c'était une bonne idée, donc c'est le thème d'aujourd'hui. Il y a environ 320 millions de francophones dans le monde mais ce n'est pas en France qu'il y a le plus de locuteurs. Un locuteur, c'est quelqu'un qui parle. Et vous êtes mes auditeurs, les personnes qui écoutent.

Vous allez voir qu'il y a beaucoup de pays où le français est une langue officielle en Afrique et vous serez surpris du nombre.

J'ai commencé à en parler un tout petit peu dans mon épisode sur l'outre-mer en disant qu'il y avait beaucoup d'anciennes colonies françaises un peu partout autour du globe.

Cette colonisation a commencé au XVI<sup>e</sup> siècle et a duré jusqu'à la moitié du XX<sup>e</sup> siècle. On l'appelait l'Empire colonial français. La France avait des terres un peu partout en Amérique, en Afrique et en Asie.

Et c'est à partir du milieu du XIX<sup>e</sup> siècle que cette colonisation s'est accélérée en Afrique par Napoléon III.

En gros, la France et la Grande-Bretagne entre autres, faisaient la course à celui qui colonisait le plus sur ce continent. D'ailleurs, c'est l'Empire britannique qui était le plus vaste à l'époque et l'Empire français était en deuxième place.

Et si on y ajoute la présence de l'Italie, du Portugal et de l'Allemagne, l'Afrique était presque entièrement colonisée.

Aujourd'hui, le continent a été entièrement décolonisé, mais le français est resté une langue officielle ou courante dans plus de 30 pays.

On estime à presque 200 millions le nombre de francophones africains en 2022 et ce nombre est en constante augmentation.

Je vais vous parler de quelques pays avec le plus grand nombre d'habitants qui ont le français en tant que langue officielle ou langue courante.

En première position, la République démocratique du Congo, qui a plusieurs langues officielles dont le français ou encore le swahili. Avant, le pays s'appelait le Zaïre et quand il était colonisé, il s'appelait le Congo Belge.

Le pays compte 108 millions d'habitants, et on estime qu'il y a un peu plus de 40% de Congolais et de Congolaises qui parlent français, soit environ 50 millions de personnes. Donc c'est le deuxième pays francophone du monde et selon l'augmentation du taux de natalité, il y aura bientôt plus de francophones qu'en France.

Le français est la langue principale de l'éducation, de l'administration, des médias et des affaires. D'ailleurs la monnaie, la devise est le franc congolais.

L'un des chanteurs rappeurs les plus connus en France est "Gims" et il est né au Congo. Ses parents sont arrivés à Paris quand il avait 2 ans.

À côté de la République démocratique du Congo, il y a la République du Congo, qui utilise aussi le français en tant que langue nationale.

Un autre pays africain qui utilise le français en tant que langue officielle, c'est le Cameroun. On compte environ 32 millions d'habitants, dont 40% sont francophones.

L'autre langue officielle est l'anglais, mais il y a environ 309 autres langues et dialectes parlés dans le pays.

Et on doit au Cameroun beaucoup de talents, comme le champion de tennis, Yannick Noah, dont j'ai parlé dans l'épisode sur Roland Garros.

Le pays suivant que je voudrais citer est la Côte d'Ivoire. L'ivoire, c'est la matière dont sont faites les défenses d'éléphants.

Le français qui est la seule langue officielle du pays, même s'il y a d'autres langues parlées et il y a plus de 10 millions de personnes qui le parlent.

Ensuite, j'ai envie de vous citer Madagascar, que certains d'entre vous connaissent grâce au film d'animation.

C'est une île qui se trouve dans l'océan Indien et qui compte 26 millions d'habitants. Le pays est devenu indépendant de la France depuis 1960, donc c'est aussi pour cette raison que le français est la deuxième langue officielle après le malgache. On estime qu'il y a à peu près 5 millions de francophones.

C'est la raison pour laquelle beaucoup d'entreprises françaises font travailler des Malgaches pour payer la main d'œuvre moins chère, par exemple pour trouver des conseillers clientèle. Le pays possède un écosystème unique au monde et renferme des trésors de biodiversité.

On peut également évoquer le Sénégal dont la capitale est Dakar, où le français, notamment enseigné à l'école, est la seule langue officielle avec plus de 4 millions de francophones sur 16 millions d'habitants, bien qu'il y ait d'autres langues nationales parlées. C'est aussi une ancienne colonie française et comme la majorité des pays que je cite dans cet épisode, le Sénégal est également devenu indépendant de la France en 1960.

Il y a encore beaucoup d'autres pays africains qui ont le français comme langue officielle, tels que le Burkina Faso, le Bénin, la Guinée, le Mali, et je ne peux pas tous les énumérer parce que la liste est vraiment longue.

Venant de cet ancien Empire colonial français, il y a d'autres nations qui utilisent régulièrement le français, mais pas officiellement et il y en a trois en particuliers qui ont beaucoup de francophones.

Je parle notamment de l'Algérie, un pays qui compte 41 millions d'habitants, dont environ 13 millions de personnes qui comprennent et qui parlent le français. La langue est très utilisée dans le monde du travail, de l'administration mais également de l'éducation.

Et j'ai souvent parlé de l'Algérie en racontant des biographies, puisque c'est le pays de naissance d'une infinité de personnalités qui sont célèbres en France telles que Yves-Saint-Laurent, Zidane, Camus, Karim Benzema, Kylian Mbappé, etc.

Et le voisin de l'Algérie, c'est le Maroc. Un pays avec également plus de 10 millions de Marocaines ou Marocains parlant le français. Ils l'apprennent également à l'école et l'utilisent pour le travail. Et là aussi, énormément de célébrités viennent du Maroc. Vous connaissez certainement les comiques Gad El Maleh et Jamel Debbouze, le chanteur Alain Souchon, l'acteur décédé Michel Galabru, et encore plein d'autres.

Et l'autre voisin de l'Algérie, c'est la Tunisie. C'est un plus petit pays, mais il compte quand même plus de 6 millions de francophones, environ la moitié de la population.

Ces 3 derniers pays ont l'arabe en tant que langue natale et font partie du Maghreb.

Il y a beaucoup de Maghrébins qui viennent vivre en France donc vous entendrez sûrement des mots d'argot venant de l'arabe, comme un toubib pour dire un docteur, un clebs pour dire un chien, un kawa pour dire un café, un chouiya pour dire un peu, le verbe kiffer pour

dire aimer, maboul pour dire fou, le seum pour dire la haine, kif-kif pour dire pareil, un bled pour dire un petit village, etc, etc.

Voilà, ce qu'on peut dire sur la francophonie en Afrique, j'espère que vous avez appris plein de français, de vocabulaire et de grammaire. Je voulais faire un épisode un peu plus court pour que ce soit un niveau pour les plus débutants.

Et réécoutez bien plusieurs fois pour bien assimiler jusqu'à comprendre l'audio seul. Et si vous êtes restés jusque là, l'épisode vous a intéressés, donc mettez un petit like et abonnez-vous sur Youtube.

Salut et à bientôt !